



Aperçu du travail à Genève

Service des prisons

Au service de Dieu et du prochain

Lettre de contact juillet 2024



Changements



Chères lectrices, chers lecteurs

Cette année apporte quelques changements de personnel au sein de notre équipe du Service des prisons.

Après 11 ans, Hans Peter Leiser prend sa retraite, et Marianne Wiedmer relève de nouveaux défis professionnels et nous quitte après 6 ans. Le départ de Hans Peter Leiser est évoqué dans cette lettre de contact.

Marianne W. a rendu visite à bien des détenus dans les prisons régionales de Berne et de Thoune : la plupart d'entre eux attendent leur condamnation en détention provisoire et sont menacés d'expulsion vers leur pays d'origine. Outre les conditions de détention strictes, ce sont ces raisons qui provoquent beaucoup de stress et mettent les détenus sous pression. Dans ces circonstances particulièrement difficiles, Marianne W. a accompagné d'innombrables personnes sur le plan pastoral et socio-diaconal : elle l'a fait avec un grand dévouement et d'excellentes connaissances professionnelles, en collaboration avec le personnel pénitentiaire, le service de probation et les organisations partenaires. Elle a également joué un rôle déterminant dans la mise en place de «Angehört», le conseil et l'accompagnement des familles de détenus surtout dans le canton

de Berne. Elle a conçu ce projet avec Hedy Brenner ; c'est une offre qui répond à un besoin croissant et qui ne cesse de se développer.

Nous remercions tous les deux pour leur fidèle service de longue date et leur cœur pour les personnes détenues. Nous leur souhaitons la bénédiction de Dieu pour la suite de leur parcours !

Cet été, trois nouveaux collaborateurs commenceront leur travail au sein de notre équipe. Nous les présenterons plus en détail dans la prochaine lettre de contact, mais nous vous remercions d'ores et déjà d'intercéder pour eux dans la prière. Chaque nouvelle semaine, je remercie Dieu pour l'équipe fantastique de visiteurs de prison qui, en son nom, rencontrent des personnes derrière les murs et leur redonnent espoir.

La Thaïlande est le 134^e pays dans lequel l'Armée du Salut travaille officiellement et là aussi, comme dans presque tous les pays où nous sommes actifs, elle visite des prisonniers. Il n'a toutefois pas été possible de se faire enregistrer sous le nom «Armée du Salut», car une autre organisation revendiquait déjà ce nom. La nécessité est mère de l'invention, et il fallait trouver un nom approprié pour décrire notre travail : L'Armée du Sauveur ! Ce nom me plaît parce qu'il fait référence à Jésus-Christ en tant que notre Sauveur : c'est lui que nous suivons, c'est de lui que nous témoignons. En tant qu'Armée du Salut, nous pouvons renvoyer nos semblables à Jésus, qui offre la liberté à tous les êtres humains, même à ceux qui sont derrière les barreaux. Nous vous saluons en son nom.

Martin Gossauer

L'Aumônerie des prisons à Genève

Yves Dawans



Depuis 2021, Yves Dawans travaille comme officier de l'Armée du Salut dans le Service des prisons en tant qu'aumônier officiellement accrédité dans le canton de Genève. Les directives pour son emploi dépendaient de facteurs totalement différents de ceux de ses prédécesseurs. Comment en est-on arrivé là et comment se déroule le travail de l'aumônerie des prisons dans le canton de Genève ? Il nous le raconte lui-même.

C'est en 2011, en élaborant un concept pour l'aumônerie pour l'Armée du Salut que la Major Agnès Wahli alors directrice de l'accueil de nuit de Genève, a eu l'occasion d'interviewer différents aumôniers hors de l'Armée du Salut et de rencontrer Maurice Gardiol, à l'époque Président du Conseil de l'Aumônerie Œcuménique des Prisons (AOP) de Genève. Maurice Gardiol est membre de l'Église protestante de Genève et a été lui-même actif comme aumônier à Champ-Dollon. En raison notamment des besoins sur le terrain, des discussions s'en

sont suivies pour envisager l'apport de l'Armée du Salut dans l'aumônerie des prisons à Champ-Dollon.

Agnès Wahli qui avait déjà suivi une formation à l'écoute et à la communication (Clinic Pastoral Training) a, avec l'accord du service des prisons et de sa hiérarchie, posé sa postulation auprès des autorités. À l'époque, les Églises nationales (catholique, catholique chrétienne et protestante) étaient vis-à-vis des autorités cantonales, les garantes pour les admissions dans l'aumônerie carcérale. Après un „oui“ des aumôniers en exercice et du Conseil de l'AOP, les autorités pénitentiaires cantonales ont donné leur accord et un contrat de travail à 20 % a été conclu par l'Armée du Salut.

Cette collaboration œcuménique a duré cinq ans. En 2016, la direction de l'Armée du Salut a confié une autre mission à Agnès Wahli et le Major Mendes Reichenbach a pris sa place. Il a également été introduit par l'AOP, et sa charge de travail a été progressivement augmentée à 100%.

C'est en 2021, l'année de son propre départ à la retraite et l'Armée du Salut m'a offert ce poste.

Nouvelle loi cantonale sur la laïcité de l'état

Entre-temps, le peuple genevois avait accepté la loi susmentionnée. Il redéfinit les relations entre le canton de Genève et les organisations religieuses d'une toute autre manière.

C'est ainsi qu'à mon arrivée, au moment de ma postulation, les autorités cantonales ont exigé de l'Armée du Salut qu'elle fasse sa propre demande d'agrément pour



pouvoir exercer l'aumônerie dans tous les établissements publics. Cet agrément fut aisément accordé, et de fait, mon accréditation personnelle ne fut plus dépendante du parrainage de mes pairs catholique ou protestants. Et sur le terrain, nous continuons à travailler en équipe œcuménique.

Tâches de l'Aumônerie des prisons

Le canton de Genève compte huit établissements pénitentiaires. L'un d'entre-eux, « Curabilis », où j'exerce un part de mon service pastoral depuis le début du mois de mai, est destiné aux détenus soumis à l'obligation de soins psychiatriques en milieu fermé. J'ai repris ce poste d'un col-

lègue protestant qui a pris sa retraite. Auparavant, j'ai travaillé principalement dans les deux établissements de Champ-Dollon et de La Brenaz.

L'équipe des aumôniers est composée de quatre femmes et deux hommes. Nous cumulons actuellement un taux d'occupation de 440 %, ce qui nous permet de rendre visite à 70 à 90 détenus par semaine, dont une grande partie assiste également à nos services religieux. Notre offre est ouverte à tous les détenus du canton, à l'exception des deux prisons de détention administrative dans lesquelles opère le service de l'asile (agora-asile.ch).

Nous sommes surtout présents sur les sites de Champ-Dollon (prison préventive avec en moyenne 540 détenus dont une quarantaine de femmes), la Brenaz (exécution de peine en milieu fermé avec 182 hommes) et Curabilis (exécution de peine et mesures en milieu fermé, avec 92 places dont 15 pour un placement d'urgence et 77 pour les personnes sous obligation de soins psychiatriques).

Pour les entretiens dans les deux premières prisons, nous disposons de bureaux dédiés, et pour Curabilis, nous y rendons sur demande dans les lieux de vie. Nous nous rendons également à la demande dans les autres établissements, généralement pour accompagner un détenu déjà suivi lors de sa détention préventive. Les demandes des musulmans nous parviennent également, et nous leur proposons également des entretiens, sauf s'ils souhaitent spécifiquement rencontrer un imam, à qui nous transmettons les demandes.

Nous organisons également trois célébrations dominicales hebdomadaires :

Champ Dollon à 7h30 pour maximum 30 hommes, à 9h00 pour les femmes, et à La Brenaz à 10h30, pour maximum 30 hommes, ainsi qu'une célébration mensuelle en semaine à Curabilis.

En tant qu'équipe d'aumônerie, nous organisons également des activités alternatives pour les détenus en prison, toujours en lien avec la spiritualité et la foi : des soirées de cinéma, la „Table de la Parole“, des „Soirées jeux“, „Expression corporelle“ et aussi des ateliers de musique.

Les séances de travail mensuelles entre nous, aumôniers, ainsi que les rencontres régulières avec la direction des trois établissements principaux, sont également importants.

Responsabilité du Conseil de l'AOP

Le Conseil AOP accompagne et soutient le travail des aumôniers. Il est constitué de représentants des églises, laïcs pour la plupart, élus par leurs églises pour les représenter auprès des autorités. Lors de leurs réunions, un membre de notre équipe de chaque famille d'église est également présent.

L'Armée du Salut ayant son propre agrément, Jean-Luc Mailler du poste Genève Verdaine se prépare à être nommé membre de ce comité. Son rôle sera de faire le lien entre la direction de l'Armée du Salut à Berne, les autorités cantonales des églises sœurs, ainsi que les autorités cantonales de détention. Il suit Timothée Houmard qui a occupé cette place ces dernières années.



Équipe d'aumônerie des prisons de Genève, avec son collègue, aujourd'hui à la retraite

Les adieux de Hans Peter Leiser

Questions: Martin Gossauer



Hans Peter Leiser a passé les 11 dernières années de son service en tant qu'officier de l'Armée du Salut pour le Service des prisons et il a visité des personnes détenues dans plus de 15 lieux dans toute la Suisse alémanique.

Le dernier dimanche de mai, nous avons pris congé de Hans Peter Leiser lors d'un culte dans sa communauté d'origine, le poste de l'Armée du Salut de Bienne, en présence de sa famille, d'invités, de membres de notre équipe et des visiteurs de Bienne.

Nous avons profité de l'occasion pour le remercier chaleureusement de son dévouement et de son engagement pour cette tâche particulière, l'accompagnement spirituel des personnes incarcérées.

Nous lui avons posé quelques questions sur son service et sur le temps après son travail officiel.

Le service des prisons n'était pas simplement un travail qui t'a été attribué par l'Armée du Salut, mais c'était pour toi une vocation. Comment cette vocation est-elle entrée dans ta vie ?

En 1980, peu après ma décision de croire en Dieu, le brigadier Roth, à cet époque aumônier du Service des prisons, est venu nous rendre visite au poste de Bienne. Ce que j'ai pu apprendre de lui s'est approfondi à la prison de Schöngrün à Soleure : Nous y avons célébré un service de Noël avec l'Armée du Salut.

A partir de ce moment-là, je savais que Dieu m'appelait à ce ministère particulier. C'était un secret entre Dieu et moi, dont personne ne savait rien du tout. Ce n'est qu'il y a 11 ans, après avoir quitté le travail du poste de Bülach pour le Service des prisons, que j'ai révélé ma vocation à Monika, mon épouse de longue date.

Tu as voyagé beaucoup dans ta voiture et traversé la moitié de la Suisse alémanique pour te rendre dans les différentes prisons. Qu'est-ce qui te passe par la tête à l'aller et au retour ; comment as-tu utilisé ce temps de voyage ?

Avant de monter dans la voiture, je faisais parfois une petite promenade, ou je faisais un tour avec mon vélo de course. Je priais brièvement et respirais calmement, puis je remerciais Monika pour ses prières pendant les visites avant de partir. Le matin, Monika et moi nous nous recueillons consciemment et prions ensemble.

Qu'est-ce qui a été particulièrement important pour toi dans ta mission de visiteur des détenus ?

Ce fut un privilège de pouvoir partager mes talents avec les détenus. Ceux qui me connaissent savent que j'ai un cœur pour mes semblables et leurs préoccupations. C'est ce qu'a montré de manière impressionnante le temps passé à l'Étoile jaune de l'Armée du Salut à Zurich de 1994 à 2009 avec la cuisine de rue. Depuis 2013, j'ai pu le répéter dans mes rencontres avec des personnes détenues.

Te souviens-tu de rencontres qui t'ont particulièrement impressionné, marqué, réjoui ou déprimé ?

Il y en a tellement... j'aimerais raconter un exemple actuel.

Appelons cet homme Fridolin, un nom vieux. Son père est décédé pendant sa peine de

prison et il a miraculeusement pu assister aux funérailles : attaché par les mains et les chevilles, et accompagné de quatre policiers armés. Après la cérémonie, une femme s'est approchée de lui et lui a demandé s'il était Fridolin. Il s'agissait de sa sœur, qu'il n'avait plus revue depuis sa petite enfance.

Depuis, elle lui rendait régulièrement visite. Noël dernier, Fridolin est décédé et son ami emprisonné a pu hériter quelque chose de lui : Cette sœur et son mari lui rendent visite depuis ce jour.

Que retiens-tu de ces plus de 11 ans de service en prison ?

Beaucoup de belles expériences, comme celle que je viens de décrire.

As-tu déjà des projets pour le temps qui t'attend à la retraite ?

Passer du temps avec Monika et ma famille, ne plus être aussi souvent en déplacement et loin de chez eux. Dormir à nouveau régulièrement à la maison et non pas à l'extérieur, à proximité d'un centre de détention.

Je vais certainement m'entraîner davantage et participer à l'une ou l'autre course cycliste pour séniors, comme je l'ai fait par le passé.

Monika et moi allons faire quelques voyages, ne serait-ce que parce que notre amour de longue date a commencé lors d'un voyage en auto-stop en Grèce et jusqu'à Israël en 1981, avant de nous marier en 1983.

Crédit image:

photos page 1 pixabay, page 4 unsplash
page 3 batimag.ch: originellement du page du canton,
pages 2,5,7 privé

Sujets de Prières

Changements de personnel

- Hans Peter Leiser (visiteur Suisse alémanique) est à la retraite depuis fin mai et travaille encore jusqu'à fin juillet afin d'introduire ses successeurs, qui commenceront le 1er août : Dorothea Weber (cantons de ZH, ZG et Suisse orientale) et Alexander Haus (Mittelland, cantons d'AG, LU, SO).
- Marianne Wiedmer (prisons régionales de Berne et Thoune) a terminé son service fin juin ; son successeur n'a pas encore été désigné.
- Jean-Luc Mailler représente désormais l'Armée du Salut au sein du Conseil de l'aumônerie œcuménique des prisons à Genève et succède à Timothée Houmard qui, en plus de ses autres sites, visitera dès juillet les détenus du centre d'exécution des mesures de St Johannsen.

Dates importantes

- Conférence européenne de l'Armée du Salut pour les services des prisons à Oslo du 2 - 4 septembre 2024
- Soirées de chant à la prison de Schaffhouse : mardi 20 août et 24 septembre, mercredi 23 octobre, mardi 26 novembre (toujours de 17 à 19 heures)



Contact:

Armée du Salut - Service des prisons

Laupenstrasse 5

3008 Bern

Tél 031 388 06 88

www.armeedusalut.ch/servicedesprisons

gefaengnisdienst@heilsarmee.ch

Compte donateur:

IBAN CH 37 0900 0000 3044 4222 5

Mention: Service des prisons